
關 就規管食用油脂及回收「廢置食用油」表鐘意見 

. to: edible_oils@fehd.gov.hk 5/10/2015 13:04 

From· d于 

To edible_oils@fehd.gov.hk 

1 個附件檔
 

E墊


。 l27阻曬有關說管食用油脂及回收『廢置食用油J 的立法建議聾表意見rl.pdf 

Dear sir I madam, 


Please find enclosed self-explanatory letter for your kind perusal. 


Best regards, 
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地址：新界火炭胸背灣街口號VTC稻苗學院3樓309室



lns!itu伽r。ini馴前

檔案： IDA/OU2783

食物及衛生局局長高永文醫生， BBS, JP 

尊敬的高局長：

就有關規管會用油脂及四位「廢置食用油」的立法建議發表意見

就有關規管食用油脂是回收「廢軍食用油」的立法建議，本會代表飲食業界及本會的 

3,000 閉會員食肆特此致函表達意見。 

2014 年 9 月發生的台灣劣質豬油事件，本會有要是開會員食肆，因被暑方列出 a懷疑，

曾經使用有問題的食油，當兵時生意大受影響。其實自 ‘地講泊，被不法油商用作食站

出售的零星個別事件曝光後，大部分本港食肆已加強警覺及防範，盡量從信譽良好的油

商購入食油，但這次劣質豬油事件正正牽涉信譽良好的油商，令很多良心食肆無辜受害。

因化本會原則性贊同政府需立法規管食油進口、製造、加工及回收，以杜絕以土事件再

次發生。

本會贊同立法規定食用油脂不符使用「廢置食用油」或非拉供人食用的「劣質油脂」

作為生產原料，但建議豁免會肆可多於一次使用同一食用油作案件。在業內，廚師通常

健得識別食泊是否可再翻舟，如食油翻用多次，會第響食物喙道及色譯，所以食油一般

不會翻用多次。故此，在香港的持牌食肆絕對不會使用‘萬年泊， 。但業界非常關注及

擔憂食油翻用幾多次會構成食油程的有害物質〈碎、錯、芥纜、黃曲霉嘉索、萃並﹝a﹞昆

等〉超標。翻用不同油種玄調不同食物所產生的物質及濃度也有所不同，難以量化可翻用

次數。太多數中小企食肆亦沒有資源把不同次數的翻用油作化驗測試以得出食油安全翻

用次數指標。業界無所適從，亦容易誤墮法網。我們建議當局可作一些測試（以不同類型

的油煮不同食物〉，然後製定有關食用油可翻用次數的業界指引給業界參考。如政府作測

試後也不能得出食用油可翻用次數的標卒，那業界又何以遵從此規定？

本會贊同在港生產的食用油脂〈供出口或內銷〉均 s必須的有官方證明書，或獲官方認可

講立檢測機構（如Z蓮香港實驗所認可計割可進行有關檢測的機構〉發出的證明書，及贊同

油脂入口商提供生產地官方證明書，或獲官方認可獨立檢測機構證明書，以證明進口香

港的食用油脂符合要求。

本會非常贊同食用油脂入口商及製造商捨續提供證明書或其他證明文件副本予其下

游分銷商或零售商或食肆。這樣，可保障食肆採用的食油符合標車。如有需要，食肆也

可提供證明書給食客參考，以加強食客對食肆的食物安全信心。但現持有些食油分鋪商

將不同製造商的食油混合再出售（例如‘菜油，）給食肆，政府或需考慮如何給予這類這

類混合油誼明書及作監管。
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本會贊同收緊食用油的安全標車（持、錯、芥酸、黃曲霉毒素、萃並﹝a﹞琵），以達國

際認可的安全標車。

本會贊同「廢置食用油」收集商、循環再造商及進出口商，必須領有政府發出的牌照及

接受政府監管，以杜絕廢置食用油被循環再用作食用油出售至本港及其他地區。唯有關

發脾制度，本會建議政府需與回收業磋商釐訂，以兔縮減現存合法廢油商的生存空間，

以致造成寡頭壟斷，令整體可回收量降低，未能應付收集所有食肆的廢油。在供多於求

的情況下，也會令廢油田收價格降低，影響食肆收入。本會建議，政府現時應先做研究

飲食業產生的總廢油量，反預計將來持牌回收商的最大可回收量是否足夠應付，以免令

食肆到時有廢品但持脖回收商不肯回收。此外，現時業界很多時聘用”清潔公司”清理

隔油池，把池內污物棄掉，難免也包括廢油。政府應詳/Ju解釋這類公司是否屬於建議中

所歸類的”回校商’，是需領牌。如回收商指派另一運輸公司協助運送廢油，這類運輸公

司又是否需要領牌？

建議中提及‘「廢置食用油」產生者例如食肆和食物製造商，對容許或導致「廢置食

用油」被出售、運送、收集或移交手未有根據《廢物處置條例》（第 354 章）取得牌照的

一方，即屬違法，可被判處罰款／監禁。食環署會透過食肆、工廠食堂、食物製追鹿和烘

製麵色餅食店牌照的持牌附加條件規定「廢置食用油 J S必須交由己護環保署按修訂役的

《廢物處置條劍》（第 354 章〉發牌的收集商作進一步處置，並保存記錄，否則 ~p屬違反

有關牌照條款，須面臨適當的罰則，例如取消有關牌照。’就業界現時情況，並不是每

間食肆也有我廢油回收商收集廢油，有些食肆會經合法棄置或排污途徑處理廢油，立法

建議是否需要這類食肆往後必須交廢油給持牌廢油商？去回走，將加重這類小企食肆的行政

負擔。亦有一些會肆，例如甜品錯，不會大量使用食油，操作土不可能將少量廢油分隔。

如以上規管建議立法，本會建議政府應仔細研究是否適用於所有食肆及詳加解釋，反應

考慮、研究那類食肆應給予豁免（例如上述例子）。致於‘容許或導致「廢置食用油」被出

售、遣送、收集或移交于其是脾收裝商是刑事及可被判監 ，本會認為罰則過份最苛，好

可能有些犯例的食肆都不是有意容許廢油被無牌回收商收集，倒去自棄置後，不知情地被

無牌位集商取走。政府應就此先與業界磋商及誇詢業界意見，及詳細解釋如何執法及制

定清楚指引界定何種情況會犯例。

此外，「廢置食用油」 a必鎮交由發辟的收集商可能會造成上段所述少數認可收集商未

持龍應付收集所有食肆的廢油，也令廢油田收價格降低，甚或食肆到時需要俏過來付費

廢油收集商收集廢油，令食肆成本增加。至於以土建議成為食蟬的持牌附加悔件，本會

主豆豆豆史。食牌旨在監管食物處所安全、減低對其周邊環境的影響、及確保會品衛生。

本會最為不應附加其他範疇以外的條件於食牌土，但可考慮設於其他條例土作監管。現

時已有太多附加條件與食牌牽土關餘。在申領食牌或績牌時，食肆需要符令太多倫件，

對業界做成影響，不利營商環境。其實，政府在食油供應商及回收商作監管，已足以杜

絕地講泊被使用及巳用油宙流返食物錄。政府無必要立倒是行政措施監管食肆。反之，

政府可著重在教育飲食業界有關監管食油供應商及回收商的目的，飲食業界加以配合。

建議中提及‘食環署會要求績有土述牌照的食物業處所記錄處所內所位集「廢置食用

油」、隔 f齒地廢物是其他「廢置食用油」和油脂的日期和數量，以a收集商或回收商的名

稱和地址，而持牌人須保留有關記錄至少十二個月。’本會贊同一旦事故發生，這有助

政府追淵源頭，但這會增加業界的行政負擔，由其是現，時食肆人手最重短缺。所以本會
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建議政府應給予業界寬限期，本會建議為期半年至一年。政府亦應考慮是否分階段規管，

可以先規管進口、製造、加工及回收，看成效再考慮是否有需要規管食肆。

順頌 政安

主席

邱金縈護主

二零一五年十月五日
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